Verein der Freunde des Staatsarchivs

Basel, im Mai 2016

Sehr geehrte Damen und Herren, liebe Vereinsmitglieder,

im Namen der Kommission präsentiere ich Ihnen nachfolgend den Jahresbericht und die Jahresrechnung des Vereins der Freunde des Staatsarchivs Basel-Stadt pro 2015. Der Jahresbericht wird Ihnen im August separat zugestellt werden.

107. Jahresbericht über das Jahr 2015

a) Mitglieder

Die Zahl der Mitglieder betrug am 31. Dezember 2015: 335 (Vorjahr: 334).
Als neue Mitglieder traten dem Verein bei: lic.phil. et lic.iur. Sibylle Benz, Daniel Erni, lic.phil. Anita Fetz, Dr.phil. David Marc Hoffmann, Yves Hotan, Matthias Hübner, Dr.phil. Markus Locher, lic.phil. Susanne Müller Ghelardi, lic.phil. Rebekka Schefer, Anna-Katharina Schmid, Dr. Beat Schmid und Eveline Wahl.
Der Verein musste im Berichtsjahr den Tod folgender Mitglieder zur Kenntnis nehmen: Dr.

Dr.h.c. Brigitte **Degler-Spengler** und Edouard **Wahl**.

Wiedereintritt nach Streichung: o. Ausgetreten: 6. Gestrichen: 3.

Das Verzeichnis der Mitglieder per 31. Dezember 2015 findet sich im gedruckten Jahresbericht 2015 des Staatsarchivs Basel-Stadt.

b) Jahresversammlung 2015

Die Jahresversammlung wurde am 22. September 2015 bei der MCH Group AG (Messe Schweiz) im Messeturm abgehalten. Anlass dazu bot das 100-jährige Jubiläum der Muba 2016. Anwesend waren 46 Mitglieder. Die statutarischen Geschäfte wurden wie gewohnt speditiv abgewickelt und gaben zu keinen Diskussionen Anlass.

Präsident Claudius Sieber und Schreiberin Susanne Grulich Zier wurden in ihren Ämtern bestätigt. Als neuen Kassier wählte die Versammlung Daniel Hagmann, zuständig für Kommunikation und Vermittlung im Archiv. Daniel Kress wurde für sein 22-jähriges Engagement mit viel Beifall verabschiedet. Rechnungsrevisor Alex Schudel als auch sein Suppleant Dr. Bernhard Gelzer wurden ohne Gegenvorschlag wieder gewählt.

Wie schon an den vergangenen Jahresversammlungen berichtete die Staatsarchivarin Esther Baur über den Stand des Neubauprojekts von Staatsarchiv und Naturhistorischem Museum auf dem St. Johann-Areal. Das Architekturbüro EM2N hatte den Wettbewerb gewonnen. Für das Jahr 2017 ist der Baukredit geplant.

Daniel Hagmann stellte den geplanten Blog des Staatsarchivs vor.

Der statutarische Teil der Jahresversammlung wurde nach einer dreiviertel Stunde vom Präsidenten geschlossen.

Im Anschluss daran berichtete Herr Christoph Lanz, Sekretär des Verwaltungsrates der MCH Group, von der Zusammenarbeit mit dem Staatsarchiv und bot einen Einblick in das heutige Unternehmen MCH Group. Der Archivbestand der Messe befand sich im Kopfbau der Messe, der einem Neubauprojekt weichen musste. Während zwei Jahren erschlossen zwei Archivarinnen den Bestand von ursprünglich 630 Laufmetern. An das Staatsarchiv abgeliefert wurden schliesslich 115 Laufmeter an Unterlagen und 219 000 Bilder. Anhand einer Präsentation stellte Christoph Lanz die Entwicklung der Mustermesse seit ihren Anfängen 1917 zur heutigen MCH-Group mit den Messen Basel, Zürich und Beaulieu Lausanne vor. Des Weiteren ist die MCH-Group Ausrichter von Kongressen, bietet eigene Event-Services sowie Standbaudienstleistungen.

Das Jubiläum im kommenden Jahr stellte Projektleiter Matthias Lagger vor. 2016 wird eine Jubiläumspublikation herausgegeben, in Zusammenarbeit mit dem Staatsarchiv. Zusammen mit der Schule für Gestaltung ist zudem eine Ausstellung von historischen Mubaplakaten in der Innenstadt von Basel geplant. Der Projektleiter der Jubiläumspublikation, Patrick Kury, erläuterte anschliessend das Buchprojekt im Detail. Es handelt sich um eine reich bebilderte Publikation, die sowohl für ein breites Publikum gedacht ist als auch wissenschaftlichen Ansprüchen genügen soll.

Nach diesen beeindruckenden Darstellungen wurden die Vereinsmitglieder in den 30. Stock des Messeturms gebeten, wo die MCH Group dankenswerterweise einen Apéro offerierte.

c) Schenkungen an das Staatsarchiv

Der Verein stellte dem Staatsarchiv die Mittel zur Verfügung, um einen externen Historiker zu beauftragen, spannende Kurzgeschichten zu verfassen, die als Beiträge im neu aufgeschalteten Blog des Staatsarchivs (blog.staatsarchiv.bs.ch) erscheinen werden. Für die Bildersammlung erwarb der Verein drei Fotografien zur Basler Fasnacht 1930/1940. Ferner übernahm der Verein im Berichtsjahr die Anschaffung folgender Titel z.Hd. der Archivbibliothek: Handbuch des Antisemitismus Band 8; Autopsie – deutschsprachige Fotobücher 1918 bis 1945 (2 Bände); die Abonnementskosten 2016 für die Zeitschriften Archival Science und Archives and Records.

107. Jahresrechnung über das Jahr 2015

Die Jahresrechnung schliesst mit einem Einnahmenüberschuss von Franken 1147.78. Der Verein weist per Ende 2015 ein Vermögen von 73 153.39 Franken aus. Wie immer sei an dieser Stelle den zahlreichen Mitgliedern sehr herzlich gedankt, die ihren Jahresbeitrag in grosszügiger Weise aufgerundet haben oder den Verein mit einer Spende bedacht haben. Weder die Kommission noch die Archivleitung erachten diese Zuwendungen als Selbstverständlichkeit.

<u>Erfolgsrechnung</u>	<u>Ausgaben</u>	<u>Einnahmen</u>
Mitgliederbeiträge und -spenden Nettozins Sparkonto UBS Nettozins Postcheckkonto Vergabung E.E. Zunft zu Webern 2015 In memoriam Edouard Wahl Postcheckgebühren Projekt Blog-Kurzgeschichten Archival Science Abo 2016 Archives and Records Abo 2016 Autopsie - deutschspr. Fotobücher 1918-1945 Fotos Basler Fasnacht 1930/40 Handbuch des Antisemitismus 8 Einnahmenüberschuss	Fr. 138.65 Fr. 5 000.00 Fr. 618.35 Fr. 517.05 Fr. 202.77 Fr. 51.50 Fr. 109.70 Fr. 1 147.78	Fr. 6 777.00 Fr. 7.85 Fr. 0.95 Fr. 500.00 Fr. 500.00
	Fr. 7 785.80	Fr. 7785.80
<u>Bilanz</u> per 31. Dezember 2015	<u>Aktiven</u>	<u>Passiven</u>
Sparkonto UBS Postcheckkonto Vermögen per 31.12.2014 Fr. 72 005.61 Einnahmenüberschuss 2015 Fr. 1147.78	Fr. 62 658.85 Fr. 10 494.54	
Vermögen per 31.12.2015 Fr. 73 153.39		Fr. 73 153.39
	Fr. 73 153.39	Fr. 73 153.39

Ausblick auf das Jahr 2016

a) Jahresbeitrag

Wir bitten die Mitglieder, ihren Beitrag für das laufende Jahr 2016, statutarisch auf mindestens Fr. 10.-- festgelegt, so bald als möglich, spätestens aber bis Ende August 2016 mittels des beiliegenden Einzahlungsscheins auf unser Postcheckkonto 40-31700-4 einzuzahlen. Ab diesem Datum werden wir uns erlauben, die Mahnungen zu versenden. Ersparen Sie bitte dem Kassier mit Ihrer prompten Einzahlung unnötige Arbeit.

Die Mitglieder auf Lebenszeit und diejenigen Mitglieder, die den Jahresbeitrag 2016 von sich aus oder als Neueingetretene bereits bezahlt haben, sind von dieser Aufforderung natürlich ausgenommen. Aus technischen Gründen erfolgt die Zustellung der Einzahlungsscheine aber an alle Mitglieder.

Auch sind wir allen dankbar, die den Mitgliederbeitrag über eine (elektronische) Auftragserteilung begleichen und so die Vereinskasse von den hohen Gebühren für Bareinzahlungen entlasten.

b) Jahresversammlung 2016

Die Jahresversammlung 2016 wird am Dienstag, 6. September 2016, bei der Pro Natura im Gundeldingerfeld stattfinden. Die Kommission und auch die Archivleitung würden sich über ein zahlreiches Erscheinen sehr freuen. Reservieren Sie sich dieses Datum schon heute. Eine separate Einladung mit Traktandenliste und Anmeldetalon wird Ihnen zu einem späteren Zeitpunkt zugestellt werden.

c) Revisionswoche 2016

Wir weisen unsere Mitglieder heute schon darauf hin, dass vom 24. bis 28. Oktober 2016 die alljährliche Revisionswoche stattfinden und das Staatsarchiv in dieser Woche geschlossen sein wird.

Im Namen der Kommission: Daniel Hagmann Kassier